



Internacional de la Educación  
América Latina  
IEAL

# Reporte de Coyuntura

5 de noviembre de 2021

---

## Argentina

Covid-19 Casos: 5,291,285

Covid-19 Muertes: 116,010

### **Dirigentes de la región advirtieron sobre los mini-ALCA a 16 años de la cumbre de Mar del Plata**

Expresidentes de América Latina como Evo Morales, Rafael Correa, Dilma Rousseff, Fernando Lugo, Manuel Zelaya y Ernesto Samper compartieron hoy una jornada de debate sobre la vigencia del llamado a la integración y a la defensa de políticas soberanas, al cumplirse este jueves 16 años de la cumbre de Mar del Plata del año 2005 en la que se popularizó la consigna "ALCA al carajo".

La actividad tuvo el formato de un intercambio de testimonios a través de la plataforma Zoom, se transmitió en vivo por YouTube y fue organizada por la CTA de los Trabajadores y por el colectivo Hermanos de la Patria Grande, que coordina el vicepresidente del Parlamento del Mercosur (Parlasur), Oscar Laborde, quien actuó como presentador.

En el debate también participaron excancilleres, diplomáticos y legisladores en actividad, gremialistas de Argentina y de la región, como también la secretaria ejecutiva del Foro de San Pablo (que agrupa a fuerzas de

izquierda, del nacionalismo popular y del progresismo), Mónica Valente. Aparte de los exjefes de Estado, de la jornada también participaron los excancilleres Celso Amorim (Brasil), Jorge Arreaza (Venezuela) y Diego Pary (Bolivia), como asimismo los dirigentes sindicales Hugo Yasky, Roberto Baradel y el brasileño Rafael Freire, de la Confederación Sindical de Trabajadores y Trabajadoras de las Américas (CSA).

<https://www.grupolaprovincia.com/politica/dirigentes-de-la-region-advirtieron-sobre-los-mini-alca-a-16-anos-de-la-cumbre-de-mar-del-plata-827131>

---

## Bolivia

Covid-19 Casos: 514,679

Covid-19 Muertes: 18,936

### **Gobierno boliviano rechaza paro que busca desestabilizar al país**

La viceministra de Comunicación de Bolivia, Gabriela Alcón, declaró este jueves que el paro político está dirigido a desestabilizar al país, afectando a los trabajadores y a los demás sectores de la población.

“Un paro no afecta al Gobierno, un paro afecta a la población boliviana”, recalcó la funcionaria durante una rueda de prensa, acentuando que las personas más afectadas son las que se ganan cotidianamente “el pan de cada día”.

Alcón remarcó que “no existen motivos para este paro; es político, con el único fin de desestabilizar el Gobierno. Hoy el Gobierno se ha visto fortalecido y saludamos por ejemplo a la federación de municipios, la cual ha dicho que no van a parar, saludamos a otros sectores, que lo que quieren es la reactivación económica de nuestro país”,.

<https://www.telesurtv.net/news/gobierno-boliviano-rechaza-paro-politico-afecte-trabajadores-20211104-0022.html>

---

## Brasil

Covid-19 Casos: 21,821,124

Covid-19 Muertes: 608,071

# CUT-Brasil defiende en Venezuela solidaridad obrera de América Latina

El presidente de la Central Unitaria de Trabajadores (CUT) de Brasil, Sergio Nobre, defendió en Venezuela la necesidad de mantener hoy la unidad y solidaridad de la clase obrera en América Latina.

«La unidad y el intercambio de experiencias entre todos los trabajadores latinoamericanos, a través de sus legítimos representantes, es muy importante para el movimiento sindical y la región», afirmó Nobre en su visita a Caracas, citado por el portal de noticias Rede Brasil Atual.

Señaló que en el subcontinente «tenemos luchas similares en defensa de los derechos de la clase trabajadora, de la democracia y de la soberanía de cada país».

<https://www.prensa-latina.cu/2021/11/05/cut-brasil-defiende-en-venezuela-solidaridad-obrera-de-america-latina>

---

## Chile

Covid-19 Casos: 1,699,427

Covid-19 Muertes: 37,790

---

## Crece la tensión en sur de Chile y Piñera insiste en su militarización

La tensión en el sur de Chile crece tras la muerte el miércoles de un mapuche en un enfrentamiento con las fuerzas de seguridad, un incidente que despertó un aluvión de críticas contra la militarización de la zona decretada a mediados de octubre por el presidente chileno, Sebastián Piñera, y en la que el mandatario insistió este jueves.

En una esperada rueda de prensa en La Moneda, sede presidencial, el mandatario respaldó a las fuerzas del orden y aseguró que el miércoles "Chile fue víctima de un grupo terrorista".

Dos patrullas fueron atacadas por encapuchados con armas de fuego en una carretera en la comuna de Cañete (630 kilómetros al sur de Santiago) y durante el intercambio de disparos un indígena resultó muerto y hubo tres heridos y dos detenidos, según la información oficial.

[https://www.swissinfo.ch/spa/chile-violencia\\_crece-la-tensi%C3%B3n-en-sur-de-chile-y-pi%C3%B1era-insiste-en-su-militarizaci%C3%B3n/47085308](https://www.swissinfo.ch/spa/chile-violencia_crece-la-tensi%C3%B3n-en-sur-de-chile-y-pi%C3%B1era-insiste-en-su-militarizaci%C3%B3n/47085308)

---

## Colombia

Covid-19 Casos: 5,005,402

Covid-19 Muertes: 127,348

### **Asesinan a otro líder social en el Valle del Cauca, Colombia**

Organizaciones colombianas defensoras de Derechos Humanos denunciaron el jueves el asesinato del líder social y comunitario Edinson Valenzuela Cuama en una zona rural de Buenaventura, departamento del Valle del Cauca.

Edinson Valenzuela Cuama se desempeñó como coordinador de Deportes del Consejo Comunitario de Rio Raposo, en Buenaventura.

El Instituto de Estudios para el Desarrollo y la Paz (Indepaz) señaló que el crimen contra Edinson Valenzuela Cuama se dio cuando hombres armados llegaron hasta su vivienda en una de las veredas del sector de río Raposo y le dispararon en múltiples ocasiones causando su muerte.

<https://www.telesurtv.net/news/colombia-denuncian-asesinato-lider-social-buenaventura-20211104-0036.html>

---

## Costa Rica

Covid-19 Casos: 561,054

Covid-19 Muertes: 7,093

### **Costa Rica espera que observadores ayuden a elección democrática en Honduras**

El canciller costarricense, Rodolfo Solano, se mostró prudente este viernes ante el discurrir de las elecciones de Honduras el próximo 28 de noviembre y ligó la presencia de observadores internacionales a una garantía de que los comicios se celebren de manera democrática.

En la Tribuna organizada hoy por EFE y Casa América, el ministro recordó que la Organización de Estados Americanos (OEA) ha "acompañado el proceso" electoral del país, donde ya "se firmó que haya observación internacional".

"Si logramos que haya observación y que se garanticen los proyectos que se han establecido -por el sistema de integración interamericano-, así como las reformas que Honduras ha aprobado, se pueden dar condiciones

importantes, esperaremos que se desarrollen y hasta ese momento sería poco serio y responsable hacer una aseveración preliminar", añadió.

[https://www.swissinfo.ch/spa/honduras-elecciones\\_costa-rica-espera-que-observadores-ayuden-a-elecci%C3%B3n-democr%C3%A1tica-en-honduras/47086676](https://www.swissinfo.ch/spa/honduras-elecciones_costa-rica-espera-que-observadores-ayuden-a-elecci%C3%B3n-democr%C3%A1tica-en-honduras/47086676)

---

## Cuba

Covid-19 Casos: 953,750

Covid-19 Muertes: 8,250

### **Cuba empieza a dar un refuerzo de su vacuna contra el coronavirus**

En medio de un sostenido descenso de casos de Covid-19 y con las dos terceras partes de su población vacunada, Cuba comenzará la semana próxima a aplicar un refuerzo de sus propias vacunas contra el virus que, en su caso, será a través de una cuarta dosis.

Para el refuerzo se utilizará la Soberana Plus, que es el complemento de dos de las tres vacunas que los científicos cubanos crearon y que la autoridad sanitaria aprobó y distribuyó en toda la isla. Una muestra de su autonomía e independencia sanitaria.

La noticia fue confirmada por el presidente Miguel Díaz Canel:

<https://www.pagina12.com.ar/379914-cuba-empieza-a-dar-un-refuerzo-de-su-vacuna-contra-el-corona>

---

## Ecuador

Covid-19 Casos: 515,859

Covid-19 Muertes: 32,958

### **Ecuador busca bajar el gasto el fiscal en 3.500 millones**

El gobierno de Ecuador tiene previsto reducir el gasto fiscal en unos 3.500 millones de dólares en cuatro años sin afectar a los sectores más desprotegidos de la sociedad y que fueron los más golpeados por la

pandemia, informó el viernes el ministro de Economía.

En declaraciones a la red de televisión Ecuavisa, el ministro Simón Cueva expresó que "el Estado tiene que mostrar a los ciudadanos austeridad, seriedad en el manejo fiscal y eficiencia en el manejo de los recursos fiscales y eso hacerlo sin desproteger la parte del gasto social que beneficia a los más vulnerables".

Destacó que otra de las metas es la reducción del déficit fiscal desde los 7.000 millones de dólares, un 7% del Producto Interno Bruto, a unos 4.000 millones de dólares este año y a 2.500 millones de dólares al final del próximo año.

<https://apnews.com/article/f729160a68cf70f93d3671b356481714>

---

## El Salvador

Covid-19 Casos: 113,422

Covid-19 Muertes: 3,654

### **ANDES dice que Gobierno planea depuración de maestros similar a la de jueces**

Francisco Cruz, del gremio docente en ANDES 21 de Junio, calificó de "desafortunadas" la "serie de declaraciones" de la ministra de Educación Carla Hananía de Varela en contra de los maestros que han denunciado irregularidades en las pruebas para acceder a plazas por Ley de Salarios. "Esperábamos algo diferente, que saliera a felicitar a los docentes por la gran labor en los centros educativos, y no a decir que los docentes no podían expresarse", dijo Cruz en la entrevista radial en la emisora de la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas YSUCA.

Por otro lado, aseguró que las autoridades están "pensando en una posible renovación del sector docente" similar a la reforma tachada de inconstitucionalidad con la que depuraron cientos de jueces.

Cruz dijo que la posición de ANDES "siempre ha sido el respeto a la carrera docente" y recordó que esta ley "no fue un regalo de navidad" y "no cayó del cielo", sino que "es producto de la lucha organizada por ANDES 21 de Junio".

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/ANDES-dice-que-Gobierno-planea-depuracion-de-maestros-similar-a-la-de-jueces-20211104-0051.html>

---

## Guatemala

Covid-19 Casos: 601,793

Covid-19 Muertes: 15,179

## **La educación de los niños de la comunidad Ojo de Agua está en vilo por los efectos de la pandemia y el poco acceso a la tecnología**

La falta de recursos, computadoras e internet dificulta el acceso a la educación a los niños de la comunidad Ojo de Agua, en Ciudad Quetzal, San Juan Sacatepéquez, donde, además, según vecinos, se enfrentan a los efectos de la pandemia de coronavirus y a la indiferencia del Gobierno. En esa comunidad viven 225 personas, de las cuales 125 son niños y de estos el 75% está en edad escolar; sin embargo, muchos tienen dificultades para recibir clases en línea.

Aunque la educación debería ser gratuita, la pandemia de coronavirus ha obligado a que los niños reciban clases híbridas y muchas familias de este lugar tienen dificultades para acceder a una computadora o un teléfono con internet.

Las madres de familia aseguran que buscan la forma para que los niños puedan continuar estudiando el próximo año, puesto por segundo año consecutivo han enfrentado retos, como el acceso a internet.

<https://www.prensalibre.com/guatemala/comunitario/la-educacion-de-los-ninos-de-la-comunidad-ojo-de-agua-esta-en-vilo-por-los-efectos-de-la-pandemia-y-el-poco-acceso-a-la-tecnologia/>

---

## **Honduras**

Covid-19 Casos: 375,877

Covid-19 Muertes: 10,274

## **Abstencionismo sería la amenaza más grande, población debe salir a votar: Alice Shackelford**

La coordinadora de la Organización de las Naciones Unidas en Honduras, Alice Shackelford, dijo claramente este viernes que “el abstencionismo sería la amenaza más grande para la política y necesitamos reducir esa tendencia».

Shackelford, recordó que las elecciones deciden el futuro del país y por ello es importante recordar a los hondureños la responsabilidad de votar con un voto informado, pensado y dialogado.

En ese sentido, reiteró que se debe rechazar cualquier discurso de violencia e incitaciones y a la violencia “nos preocupa mucho que haya violencia social hay muchos mensajes en esta dirección” agregó.

<https://proceso.hn/abstencionismo-seria-la-amenaza-mas-grande-poblacion-debe-salir-a-votar-alice-shackelford/>

---

## México

Covid-19 Casos: 3,811,793

Covid-19 Muertes: 288,733

### **Firma la SEP la declaratoria de la Unesco contra el acoso escolar**

La secretaria de Educación Pública, Delfina Gómez Álvarez, firmó la Declaratoria para la Prevención de la Violencia y el Acoso en la Escuela, incluido el Ciberacoso, con la Organización de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco) y los ministerios de Educación de Francia, Marruecos y Qatar, este último como país invitado.

Alertó que la hostilidad en México se ha expandido en las escuelas, pues distintos indicadores señalan que ocho de cada 10 niños, de entre 8 y 10 años, sufren diariamente algún tipo de agresión o acoso.

A escala mundial, uno de cada tres estudiantes es víctima de asedio físico o verbal, por lo que es urgente adoptar estrategias ante esta situación, que involucren a educandos, maestros, padres de familia y sociedad, e incluyan regulación y control en redes sociales, plantearon participantes en la Reunión Nacional de Escuelas Asociadas a la Unesco.

Durante el evento realizado este jueves, con el cual se conmemoró el Día Internacional contra la Violencia y el Acoso Escolar, Delfina Gómez Álvarez, destacó que, en 2020, al menos una tercera parte de los niños mexicanos padecieron hostigamiento por medios electrónicos.

<https://www.jornada.com.mx/notas/2021/11/05/politica/firma-la-sep-la-declaratoria-de-la-unesco-contra-el-acoso-escolar/>

---

## Nicaragua

Covid-19 Casos: 13,047

Covid-19 Muertes: 209

---

## Panamá

Covid-19 Casos: 472,877

Covid-19 Muertes: 7,315

### **Bicentenario: Destacan aportes de mujeres afrodescendientes**

Como una lucha por la sobrevivencia catalogó la viceministra de Gobierno, Juana López, la historia de las mujeres afrodescendientes en las Américas. Sus palabras se dieron mientras disertaba sobre el liderazgo de la mujer afrodescendiente en el devenir histórico panameño, durante la conferencia “El papel de la mujer afropanameña en el desarrollo de nuestro país, en el marco del Bicentenario.

En el evento realizado en el marco del [Bicentenario](#) de la Independencia de Panamá de España y organizado por el Ministerio de Educación ([Meduca](#)) participaron como expositoras la viceministra López y la catedrática e historiadora, Agatha Williams, informaron en un comunicado de prensa publicado en sus plataformas digitales, este 4 de noviembre de 2021.

La autonomía de las mujeres afrodescendientes juega un papel fundamental para garantizar el ejercicio de sus derechos en un contexto igualitario. Sin duda alguno para hacerlo es vital la educación como herramienta para alcanzar el éxito y desarrollo humano. Se requieren de grandes transformaciones políticas y sociales para colocar a las mujeres afrodescendientes en el centro de la gestión pública, destacó López, por parte del [Ministerio de Gobierno](#).

Resaltó que en las Américas viven unas 200 millones de personas que se auto identifican como descendientes de africanos, de las cuales el 50% son mujeres afrodescendientes que viven en condiciones de pobreza y pobreza extrema. “La invisibilidad estadística que históricamente hemos sido objeto las mujeres afrodescendientes, no nos permite contar con los indicadores necesario para conocer esta realidad”, acotó la Viceministra de Gobierno.

<https://www.ecotvpanama.com/nacionales/bicentenario-destacan-aportes-mujeres-afrodescendientes-n5582837>

---

## Paraguay

Covid-19 Casos: 461,132

Covid-19 Muertes: 16,250

# Familias exigen a partidos reponer los USD 40 millones en Educación

Siguen las críticas a la decisión de la Comisión Bicameral de Presupuesto del Congreso, que emitió un dictamen para recortar USD 40 millones que corresponden a Educación para destinarlos a incrementos del Poder Judicial y de los partidos políticos para el 2022.

Desde la Federación de Asociaciones de Padres de Escuelas Públicas (Fedapy), repudiaron esta iniciativa y reclamaron que los partidos mantengan todos los fondos que corresponden al sector.

“Que mantengan también sus discursos porque siempre dicen que la educación está en primer lugar, que es prioridad, pero no se condicen con sus acciones”, manifestó la titular de la federación, Francisca Monges.

Este recorte afectará directamente a un programa de primera infancia que desarrolla el Ministerio de la Niñez y Adolescencia (Minna), que tendrá que dejar de lado la atención a 5.000 niños y niñas de 3 y 4 años.

<https://www.ultimahora.com/familias-exigen-partidos-reponer-los-usd-40-millones-educacion-n2970105.html>

---

## Perú

Covid-19 Casos: 2,202,641

Covid-19 Muertes: 200,300

## Ministro Carlos Gallardo tras voto de confianza: Seguimos trabajando para un retorno a clases seguro

El ministro de Educación, Carlos Gallardo, agradeció al Congreso de la República por el [voto de confianza](#) otorgado al Gabinete Ministerial que preside [Mirtha Vásquez](#).

A través de su cuenta en Twitter, indicó que seguirán trabajando para garantizar un “retorno a clases seguro y descentralizado”, así como para reducir la desigualdad para mejorar las condiciones de estudio.

“Agradezco la confianza otorgada por el Congreso. Juntos continuaremos trabajando por el pueblo para garantizar un retorno a clases seguro y descentralizado, y la reducción de la desigualdad para mejorar las condiciones de estudio”, escribió en la red social.

Como se recuerda, el Congreso de la República otorgó el voto de

confianza al Gabinete Ministerial presidido por Mirtha Vásquez, luego de un debate que se prolongó por dos sesiones debido al fallecimiento del legislador Fernando Herrera Mamani (Perú Libre).

<https://elcomercio.pe/politica/gobierno/ministro-de-educacion-carlos-carlos-gallardo-tras-voto-de-confianza-trabajamos-para-un-retorno-a-clases-seguro-gabinete-ministerial-mirtha-vasquez-ndc-noticia/>

---

## República Dominicana

Covid-19 Casos: 384,208

Covid-19 Muertes: 4,144

### Educación reanuda el concurso para nuevos docentes

Desde las 10:00 de la mañana de ayer, los aspirantes a ocupar una de las más de 19,000 plazas en el sistema de educación público, iniciaron a registrarse en la plataforma habilitada para el concurso docente, tras el anuncio de la comisión organizadora de reanudar el proceso evaluativo. La Comisión Nacional de Concurso Docente del Ministerio de Educación (Minerd) ofreció las informaciones durante una rueda de prensa en la que también precisó que las evaluaciones iniciarán el 12 de noviembre.

Ligia Pérez Peña, viceministra de Asuntos Técnicos y Pedagógicos, indicó que las plataformas de inscripción estarán habilitadas con un plazo de 48 horas para ser completadas por los interesados.

Transparencia

Fue informado por parte de Pérez Peña, que en todo el transcurso de las pruebas seguirán las medidas estipuladas por el cogobierno del Ministerio de Educación de la mano de la Asociación de Dominicana de Profesores (ADP) bajo la Orden Departamental no. 06-2021.

<https://listindiario.com/la-republica/2021/11/05/695506/educacion-reanuda-el-concurso-para-nuevos-docentes>

---

## Uruguay

Covid-19 Casos: 394,248

Covid-19 Muertes: 6,080

# El movimiento sindical en debate

A partir de este viernes, y durante tres días, 1.132 delegados llegados desde todo el país en representación de todos los sindicatos, definirán el rumbo del Pit-Cnt y su posicionamiento frente a un gobierno al que caracterizan como neoliberal. Durante el congreso diferentes comisiones discutirán desde la elección del presidente y los miembros de la Mesa Representativa hasta el programa de la central, pasando por el aumento de la participación de la mujer en la conducción de la central.

En este marco y a horas de la inauguración del XIV Congreso ordinario, prevista para las 16.00 de este viernes en el Palacio Peñarol, no hay acuerdos en torno a la integración de la Mesa Representativa y la elección de autoridades, si finalmente habrá presidente o se volverá al viejo sistema de los coordinadores. En lo que hay avances es en lo que respecta a la visión y posicionamiento del movimiento sindical frente al gobierno de la coalición multicolor.

Los documentos de las principales corrientes internas del movimiento sindical, a los que tuvo acceso Caras y Caretas, coinciden en la caracterización del gobierno que asumió el 1° de marzo de 2020 y en la importancia del congreso como máxima instancia de dirección del movimiento sindical, así como en el papel clave de la Mesa Representativa. Hay coincidencias en torno a la situación del continente, signada por una ofensiva de la derecha y las clases conservadoras aliadas al gran capital transnacional, así como al momento del desarrollo del capitalismo a escala mundial.

<https://www.carasycaretas.com.uy/el-movimiento-sindical-en-debate/>

---

## Venezuela

Covid-19 Casos: 408,727

Covid-19 Muertes: 4,915

## Asamblea Nacional de Venezuela respalda acuerdo con la CPI

La Asamblea Nacional de Venezuela aprobó este jueves en sesión extraordinaria la propuesta de Acuerdo en Respaldo al Memorándum de entendimiento entre la Fiscalía de la Corte Penal Internacional (CPI) y el Gobierno de ese país.

El presidente del órgano legislativo, Jorge Rodríguez, catalogó el hecho como

una victoria de la institucionalidad del país y aseveró que "al final se impondrá la verdad; aquellos que fueron respaldados por el imperio ahora son la nada".

Agregó que "Venezuela podrá seguir diciéndole al mundo (que) jamás nos hemos arrodillado y jamás nos arrodillaremos frente a ninguna acción de ningún poder fáctico que exista en este planeta".

<https://www.telesurtv.net/news/asamblea-nacional-venezuela-respalda-acuerdo-gobierno-cpi-20211105-0009.html>



## Reporte diario de coyuntura.

El Observatorio de Políticas Educativas coloca a su disposición las principales noticias de medios latinoamericanos sobre políticas educativas.

Puede consultar todos los reportes [haciendo clic aquí.](#)

---

[Síguenos en Twitter](#)

[Síguenos en Facebook](#)

[Síguenos en Instagram](#)

---

*2020 - Internacional de la Educación América Latina.*

¿Desea cambiar como recibe este boletín? Escribanos a [america.latina@ei-ie-al.org](mailto:america.latina@ei-ie-al.org)

[www.educacionpublica.org](http://www.educacionpublica.org) - [www.observatorioeducacion.org](http://www.observatorioeducacion.org)

---

This email was sent to <<Email Address>>

[why did I get this?](#) [unsubscribe from this list](#) [update subscription preferences](#)

educacion internacional · San jose · Alajuela 20101 · Costa Rica